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РЕЙТИНГ ЛИДЕРОВ КОРПОРАТИВНОЙ БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТИ

— кейс —

Сегодня в мире насчитывается око-
ло 7 тыс. языков, и в соответствии с 
Атласом языков мира, составленным 
ЮНЕСКО, 90% из них находятся под 
угрозой исчезновения. Среди них — 
все языки коренных малочисленных 
народов Севера Сахалинской обла-
сти (КМНС), которые не выдержива-
ют острой конкуренции с современ-
ными средствами массовой комму-
никации в связи с их развитием. В то 
же время языки коренных народов, 
на которых говорит всего 4% населе-
ния планеты, составляют 96% ее лин-
гвистического разнообразия.

«Сахалин Энерджи» работает на 
острове Сахалин, где живут около 
4 тыс. представителей коренных эт-
носов: нивхи, уйльта, эвенки и на-
найцы, и взаимодействие с ними — 
один из ее приоритетов. Компания 
поставила перед собой задачу спо-
собствовать их устойчивому разви-
тию, а также сохранению уникаль-
ной культуры и языков, и здесь у нее 
действительно немало «пионерных» 
инициатив не только для России, но 
и для всего мира.

Например, «План содействия раз-
витию коренных малочисленных на-
родов Севера Сахалинской области» 
— основная программа взаимодей-
ствия «Сахалин Энерджи» с коренны-
ми этносами, которая реализуется с 
2006 года в партнерстве с региональ-
ным правительством и коренным со-
обществом согласно принципу «сво-
бодного, предварительного и осоз-
нанного согласия», закрепленному в 
Декларации ООН о правах коренных 
народов, и стандарту деятельности 
Международной финансовой корпо-
рации (МФК). Это было сделано впер-
вые в мире и до того, как МФК при-
няла стандарт в 2012 году. Компания 
применила принцип в 2010 году, вос-
принимая его как часть корпоратив-
ной философии.

Культура и образование — од-
ни из приоритетных направлений 

«Плана содействия». Поддерживая 
их, «Сахалин Энерджи» способству-
ет продвижению лингвистических 
прав коренных этносов, содейству-
ет сохранению и развитию их род-
ных языков.

В течение многих лет «Сахалин 
Энерджи» поддерживает лингвисти-
ческие исследования, издание книг, 
посвященных языкам и устному на-
родному творчеству коренных мало-

численных народов Сахалина, а так-
же образовательные, культурные, 
спортивные инициативы на различ-
ных уровнях. Это в том числе тема-
тические проекты, связанные с тем 
или иным событием, среди них — 
проект культурного и языкового на-
следия сахалинских нивхов, приу-
роченный к празднованию 80-летне-
го юбилея Владимира Санги, или са-
халинских эвенков, посвященный 
творчеству эвенкийского писателя 
и художника Семена Надеина.

В 2018 году в преддверии Меж-
дународного года языков компания 
предложила организовать и про-
вести в течение 2019 года серию те-
матических мероприятий на регио-
нальном, федеральном и междуна-
родном уровнях. Для этого «Саха-

лин Энерджи» разработала програм-
му «Сохранение, развитие и популя-
ризация языкового наследия корен-
ных малочисленных народов Севера 
Сахалинской области», объединяя 
усилия бизнеса, власти и общества и 
тем самым внося вклад в поддержа-
ние нематериального культурного 
наследия коренных этносов остров-
ного региона. Географический охват 
оказался максимально широким: от 
Сахалина до США.

В Международный год языков ко-
ренных народов компания неизмен-
но следовала концепции «сохраняем 
— развиваем — продвигаем», под-
держивая многочисленные инициа-
тивы, направленные на сохранение 
языков коренных этносов. Все они 
стали частью федерального плана Го-

да языков в Российской Федерации 
и были направлены на максималь-
ное широкую целевую аудиторию 
и благополучателей, включая пред-
ставителей коренных народов, му-
зеи, образовательные учреждения, 
СМИ, местные и федеральные влас-
ти, а также международные органи-
зации, в том числе ООН и ЮНЕСКО.

В штаб-квартире ООН, на полях 
Постоянного форума ООН по вопро-
сам коренных народов сахалинская 
делегация представила трехсторон-
ний доклад, посвященный пробле-
матике сохранения исчезающих 
языков и практикам языковой ре-
витализации в островном регионе. 
Впервые была организована выстав-
ка картин уйльтинки Вероники Оси-
повой «Я рисую легенды…». В основе 
ее творчества, известного далеко за 
пределами островного региона, бо-
гатые традиции народа уйльта, кото-
рые северная мастерица воплощает 
на рыбьей коже.

Участвуя в издании двух стихот-
ворных сборников («Я уйду с тобою 
спозаранку...», «Откровение души»), 
компания подарила ценителям род-
ного языка возможность почувст-
вовать его красоту и мелодику. Осо-
бого внимания заслуживает кни-
га, объединившая под своей облож-
кой десять сказочных историй ни-
вхов, уйльта, эвенков и нанайцев — 
коренных малочисленных народов 

Севера, живущих на острове. Теперь 
сборник «Сказки Сахалина» — свое-
образный вводный курс в историю 
и культуру коренных этносов и плод 
почти двухлетней работы — есть во 
всех школах и детских садах остров-
ного региона.

В 2018 году компания вместе с Ас-
социацией музеев Сахалинской об-
ласти и региональным правитель-
ством организовала первую детско-
юношескую конференцию на язы-
ках коренных малочисленных на-
родов Севера Сахалинской области 
«Родная речь», которая стала еже-
годной. В 2019 году старейшина, пе-
дагог и знаток уйльтинского языка 
Елена Бибикова проводила со все-
ми желающими жителями села Вал 
и пгт Ноглики уроки родного языка, 
к которым присоединились желаю-
щие изучать язык из Поронайска и 
 Южно-Сахалинска. Теперь эти заня-
тия продолжаются в онлайн-форма-
те. «Если у молодого поколения есть 
желание изучать родную речь, осво-
ить ее очень сложно: она практиче-
ски не встречается в обиходе. Я как 
генерал без армии: язык знаю, а во-
круг меня говорящих на моем язы-
ке с каждым годом становится все 
меньше. Подобные мероприятия 
поднимают стимул к изучению язы-
ка, и нам хочется немного притормо-
зить его исчезновение»,— отмечает 
Елена Бибикова.

А 21 февраля 2019 года, в Между-
народный день родного языка, со-
стоялось открытие II Международ-
ного симпозиума на языках корен-
ных малочисленных народов Даль-
него Востока, на котором прозвуча-
ли 56 докладов на родных языках. 
В мероприятии также участвовали 
члены Постоянного форума ООН по 
вопросам коренных народов и Экс-
пертного механизма ООН по пра-
вам коренных народов — было ре-
шено, что оно будет проводиться 
каж дые пять лет.

Программа взаимодействия с ко-
ренными этносами, в том числе про-
ект по сохранению и развитию язы-
кового наследия КМНС, в 2020 го-
ду стала финалистом международ-
ного конкурса Platts Global Energy 
Awards. За ее реализацию «Сахалин 
Энерджи» получила высокую оценку 
в номинации «Корпоративная соци-
альная ответственность».

По мнению Михаила Тодышева, 
эксперта подкомитета по законо-
дательному обеспечению защиты 
прав КМНС Комитета по делам на-
циональностей Госдумы РФ, то, чем 
занимается компания, имеет боль-
шое значение для будущего наро-
дов: «Очень приятно осознавать, что 
Сахалин стал центром притяжения 
для этой важной работы». Центром, 
где языки прошлого станут востре-
бованы в завтрашнем дне.

На страже лингвистического разнообразия
Программа «Сохранение, развитие и популя-
ризация языкового наследия коренных мало-
численных народов Севера Сахалинской об-
ласти» компании «Сахалин Энерджи» в 2020 
году признана одним из лучших корпоратив-
ных проектов, направленных на поддержку 
культуры и искусства в России. К такому выво-
ду пришли эксперты конкурса «Лидеры корпо-
ративной благотворительности», который 
ежегодно проводит «Форум доноров». 
 Впрочем, программа получила многочислен-
ные положительные отзывы не только внеш-
них заинтересованных лиц, но и ее прямых 
благополучателей.
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— тенденции —

Парадокс времени: когда многих раз-
делили изоляция и локдаун, общест-
во оказалось максимально единым. 
Ситуация в некоммерческом секторе, 
вызванная COVID-19, стала импуль-
сом для развития сотрудничества меж-
ду государством, филантропическими 
организациями, бизнесом. Образова-
ние и культура — традиционные приори-
теты социальных инвестиций и благот-
ворительности, но возросло внимание 
к таким отраслям, как здравоохранение 
и медицина. В период пандемии их под-
держка со стороны государства и биз-
неса приобрела особую значимость.

Бизнес не только сохранил свои долгос-
рочные программы устойчивого развития, 
но и усилил внимание к отдельным сферам. 
Более половины компаний, участвующих в 
исследовании «Лидеры корпоративной бла-
готворительности» (59%), выделили допол-
нительные средства на внешние социаль-
ные программы, еще 16% перенаправили 
их с других направлений: почти 14 млрд руб. 
было направлено на поддержку благополу-
чателей из наиболее пострадавших сфер — 
здравоохранения и образования. В числе са-
мых уязвимых оказалась также культура.

Ассоциация грантодающих организаций 
«Форум доноров» при поддержке Фонда пре-
зидентских грантов, компаний СИБУР и «Ме-
таллоинвест», благотворительного фонда «В 
ответе за будущее», НАФИ и других партне-
ров провела исследование «Социальный 
вектор» для выявления ключевых проблем, 
вызовов и трендов в указанных сферах. Оно 
включало более 120 экспертных интервью, 
опрос некоммерческих организаций и ком-
паний, а также массовое онлайн-анкетиро-
вание граждан. Надеемся, что его результаты 
будут полезны бизнесу, государству и НКО и 
станут основой для планов на 2021 год и бо-
лее долгосрочную перспективу.

Поддержка и развитие талантов
Участники исследования отметили, что су-
щественно вырос вклад бизнеса и крупных 
фондов в развитие образования, в первую 
очередь естественнонаучного и техническо-
го. За последние годы эта поддержка стала бо-

лее структурной — начиная с создания ин-
фраструктуры, популяризации и развития 
базовых компетенций в школах и заканчи-
вая совершенствованием углубленных на-
выков в колледжах и вузах и методической 
поддержкой преподавательского состава. В 
регионах при участии социально ответствен-
ных компаний были открыты детские тех-
нопарки «Кванториум» и IT-кубы, в Сочи на 
базе олимпийской инфраструктуры создан 
образовательный центр «Сириус». В целом 
эффективно работает система профориента-
ции, поддержки талантливой молодежи, рас-
ширяются карьерные возможности и работа 
социальных лифтов. Особенно ценен вклад 
бизнеса в развитие гибких навыков и цифро-
вых компетенций.

Подавляющее большинство участников 
онлайн-опроса (90%) согласны с тем, что фи-
нансовая поддержка талантливой молодежи 
через гранты и стипендии необходима. При 
этом часть экспертов отметили, что необхо-
димо концентрироваться на повышении об-
щего уровня образования для более широкой 
аудитории. Практика подтверждает смену 
приоритетов: благотворительный фонд «Си-
стема» в ноябре перезапустил свою образова-
тельную программу «Лифт в будущее», «чтобы 
все выпускники имели равный доступ к каче-
ственным прикладным знаниям».

Сотрудничество с бизнесом помогает по-
высить устойчивость образовательных учре-
ждений, прежде всего финансовую. Другой 
аспект устойчивости — формирование гори-
зонтальных связей в образовательной среде, 
формирование новых сообществ учителей, 
выпускников, грантополучателей и стипен-
диатов корпоративных программ. Такое со-
общество уже сложилось, например, из числа 
выпускников стипендиальной программы 
благотворительного фонда Владимира Пота-
нина. Участники таких сообществ часто ста-
новятся драйверами позитивных преобразо-
ваний в своих учреждениях и регионах.

Без поддержки бизнеса было бы сложнее 
внедрять современные форматы и методики 
в образовательный процесс. Компании уча-
ствуют в обновлении контента и подаче ин-
формации — через вовлечение собственных 
специалистов, создание профильных клас-
сов, организацию стажировок и профориен-
тации школьников. Важность этого подтвер-

ждает 61% участников опроса: по их мнению, 
учебные программы в вузах и колледжах ну-
ждаются в актуализации в соответствии с тре-
бованиями рынка труда. Кроме того, в парт-
нерстве с ведущими институтами развития 
образования бизнес создает в регионах до-
полнительные возможности для внешколь-
ной работы, повышения квалификации пе-
дагогов, в целом популяризации научного 
знания через кино, фестивали науки и дру-
гие привлекательные для школьников и их 
родителей форматы.

Пандемия 2020 года не остановила эти 
процессы, но внесла в них определенные 
коррективы. Темой года, безусловно, стал пе-
ревод образования в дистанционный фор-
мат с использованием цифровых инструмен-
тов и платформ. Экспертное сообщество и ро-
дители школьников сходятся во мнении, что 
школы, педагоги, семьи и учащиеся оказа-
лись не готовы к дистанционному обучению. 
Детям сложно далась адаптация к процессу, 
который требует высокой способности к са-
моорганизации и вовлечению, а цифровая 
грамотность педагогов не везде оказалась до-
статочной.

Новые тренды в сфере образования, ко-
торые уже начали проявляться или, по мне-
нию экспертов, проявятся в ближайшем бу-
дущем,— это продолжение цифровизации и 
трансформации педагогических ролей, рост 
значимости гибких навыков у школьников и 
их родителей, тайм-менеджмента, коммуни-
кации, цифровой грамотности. Также в трен-
де — появление новых форматов учебного 
процесса и развитие «увлекательного обра-
зования» (англ. «edutainment»), развитие он-
лайн- и офлайн-сообществ учителей для об-
щения, генерации новых идей и обмена опы-
том, вовлечение выпускников школ в процес-
сы коммуникации, управления внутри школ 
и усиление акцента на профессиональную 
переподготовку людей, потерявших работу.

Здоровый приоритет
Опрос показал высокую осведомленность 
жителей страны (57% опрошенных) о благот-
ворительных программах бизнеса и НКО в 
здравоохранении. Почти каждый четвертый 
может вспомнить названия конкретных ак-
ций и фондов, связанных с помощью детям 
и взрослым с различными заболеваниями. 

При этом 10% россиян наделяют благотвори-
тельные организации ключевой ролью в ре-
шении фундаментальных проблем здраво-
охранения, а 46% отмечают их важную роль 
в решении частных вопросов. Что касается 
вклада бизнеса, то в критической ситуации 
нынешнего года помощь медицинским уч-
реждениям и медицинскому персоналу ста-
ла одной из ключевых задач.

Эксперты и рядовые граждане отметили 
вопросы, требующие, по их мнению, пер-
воочередного внимания. Так, 84% взросло-
го городского населения считает необходи-
мым компенсировать расходы на лечение 
людям с редкими заболеваниями, 78% отме-
чают необходимость регулярного повыше-
ния квалификации медицинских работни-
ков, около 70% полагают, что нужно повы-
сить доступность медпомощи для маломо-
бильных граждан.

При этом сохраняется определенное недо-
верие населения к благотворительным орга-
низациям, и в первую очередь фандрайзинго-
вым фондам, несмотря на усилия государства 
по ограничению недобросовестных практик. 
Эксперты отмечают, что ежегодная публич-
ная отчетность НКО — важный шаг для пре-
одоления этого недоверия. Участники массо-
вого опроса указали на растущее количест-
во рекламы фондов в соцсетях и то, что с уче-
том телевизионных и СМС-сборов она вос-
принимается как навязчивая и чрезмерная. 
При этом пандемия вызвала финансовые за-
труднения в некоммерческих организациях, 
в том числе ударила по объемам собираемых 
средств. Большинство НКО испытывают про-
блемы с оплатой аренды помещений и тру-
да сотрудников. Одним из временных реше-
ний стал специальный конкурс Фонда прези-
дентских грантов, в результате которого 246 
проектов в сфере здравоохранения получи-
ли поддержку на общую сумму 559,3 млн руб.

Культурный вопрос
Последние несколько лет, по мнению участ-
ников исследования, были благоприятными 
для развития культуры в России: люди стали 
больше интересоваться музеями, театрами, 
культурными проектами, получили развитие 
грантовые программы и проектное управле-
ние, в целом выросли открытость и прозрач-
ность НКО в этой сфере, стали заметны усиле-

ние господдержки и акцент на культуру как 
основу развития малых городов, сел и моно-
городов. Отдельного внимания заслуживают 
две относительно новые темы: развитие ин-
клюзии и переход сектора от организации от-
дельных событий и адаптации конкретных 
произведений для людей с ограниченными 
возможностями здоровья к формированию 
полноценной инклюзивной среды в учре-
ждениях культуры и появление и развитие 
фондов целевых капиталов (эндаументов) — 
они повышают финансовую независимость 
учреждений культуры и дают возможности 
реализации масштабных проектов.

Тем не менее в целом поиск источников 
финансирования остается определенным 
вызовом: 87% общественных организаций и 
НКО, занимающихся культурными проекта-
ми, считают это ключевой проблемой. С ни-
ми согласны 70% специалистов учреждений 
культуры и студентов творческих вузов. Од-
ним из препятствий на этом пути является 
слабая конкуренция и распределение фи-
нансирования доноров преимущественно 
среди крупных и известных учреждений и 
коллективов. 40% опрошенных НКО счита-
ют эту проблему значимой и выступают за 
расширение возможностей для новых имен. 
При этом значительная часть опрошенных 
организаций (47%) и профильных студентов 
(44%) полагают, что в настоящее время мно-
гие культурные продукты — книги, билеты 
— слишком дороги для конечной аудитории 
и нужно повышать их доступность, в первую 
очередь в регионах.

Перспективными трендами в сфере куль-
туры, по мнению экспертов, являются расту-
щее межсекторное взаимодействие и интег-
рация культуры с наукой, спортом, экономи-
кой. Кроме того, ожидаются смещение фоку-
са с крупных городов на малые и средние го-
рода в регионах, трансформация внешнего 
облика и общественной жизни малых горо-
дов с помощью культурных проектов и ини-
циатив. Намечен курс на обретение устой-
чивости и диверсификацию источников фи-
нансирования этой работы.

Станислав Каспаров, директор, 
«Обеспечение поддержки бизнеса 
в регионах присутствия»,  
СИБУР, председатель совета  
«Форума доноров»
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